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unconscious, social 

The social character which makes people act and think as they have to 
act and think from the standpoint of the proper functioning of their so-
ciety is only one link between the social structure and ideas. The other 
link lies in the fact that each society determines which thoughts and 
feelings shall be permitted to arrive at the level of awareness and which 
have to remain unconscious. Just as there is a social character, there is 
also a „social unconscious.“ ― (1962a: Beyond the Chains of Illusion, New York 
(Simon and Schuster) 1962, p. 88.) 

The concept of „social unconscious” refers to that repression of inner 
reality which is common to large groups. [...] Naturally the contents of 
the social unconscious vary depending on the many forms of social 
structure: aggressiveness, rebelliousness, dependency, loneliness, un-
happiness, boredom, to mention only a few. The repressed impulse 
must be kept in repression and replaced by ideologies which deny it or 
affirm its opposite. ― (1965c: The Application of Humanist Psychoanalysis to Marx’s 
Theory, in E. Fromm, Socialist Humanism. An International Symposium, edited by Erich 
Fromm, New York (Doubleday) 1965, p. 217 f.) 

Unbewusstes, gesellschaftliches 

Der Gesellschafts-Charakter, der die Menschen veranlasst, so zu han-
deln und zu denken, wie es der reibungslose Ablauf ihres gesellschaftli-
chen Lebens erfordert, ist nur das eine Verbindungsglied zwischen Ge-
sellschaftsstruktur und Ideen. Das andere Verbindungsglied ist die Tat-
sache, dass eine jede Gesellschaft bestimmt, welche Gedanken und Ge-
fühle ins Bewusstsein gelangen dürfen und welche unbewusst bleiben 
müssen. Genauso wie es einen Gesellschafts-Charakter gibt, gibt es 
auch ein „gesellschaftliches Unbewusstes“. ― (1962a: Jenseits der Illusionen, 
GA IX, S. 96.) 



Der Begriff des „gesellschaftlichen Unbewussten“ bezieht sich auf die 
Verdrängung der inneren Realität, die ganze Gruppen miteinander ge-
meinsam haben. [...] Natürlich variieren die Inhalte des gesellschaftli-
chen Unbewussten entsprechend den vielen unterschiedlichen Formen 
der Gesellschaftsstruktur: Es handelt sich je nachdem um Aggressivität, 
Aufbegehren, Abhängigkeit, Einsamkeit, Kummer und Langeweile, um 
nur einige Impulse zu erwähnen. Der verdrängte Impuls muss unter-
drückt bleiben und durch Ideologien ersetzt werden, die ihn verleugnen 
oder sein Gegenteil behaupten. ― (1965c: Die Anwendung der humanistischen 
Psychoanalyse auf die marxistische Theorie, GA V, S. 408.) 137-296 


